

Viernes 18 de mayo 2012

El Financiero UE hará lo necesario para evitar salida de Grecia (Reuters) NACIONES UNIDAS, 17 de mayo.- La Unión Europea aseguró que honrará sus compromisos con Grecia en un intento por garantizar que se mantenga en la zona euro, pero insistió en que Atenas también debe cumplir con sus obligaciones con la UE, señaló el presidente de la Comisión Europea. "Dado que Grecia está preocupada, me gustaría reafirmar muy claramente que queremos que Grecia permanezca en la zona euro. Y la Unión Europea hará todo lo que pueda para garantizarlo", aseguró José Manuel Barroso en un discurso preparado para Naciones Unidas. Barroso hizo referencia a las próximas elecciones griegas después de que fracasaran los intentos por formar gobierno tras una elección inconclusa el 6 de mayo. Los nuevos comicios están fijados para el 17 de junio y el líder izquierdista del partido SYRIZA, de 37 años, Alexis Tsipras, está llamando al fin de las que llamó políticas "bárbaras" de austeridad que estarían llevando a la quiebra al país.

P.C. Unión Europea, Grecia, economía mundial Crece el PIB 4.6% en el primer trimestre Eduardo Jardón La economía mexicana creció 4.6 por ciento anual en el primer trimestre, ante el favorable desempeño de la industria y el repunte en el sector agropecuario. Fue su mayor avance en año y medio. Además superó las expectativas de los analistas y del gobierno, que había anticipado una subida de 4 por ciento. Ante el sorpresivo comportamiento de la actividad económica, los expertos revisaron al alza sus pronósticos de crecimiento para todo el año, aunque prevén una ligera desaceleración a partir del segundo trimestre.

P.C. PIB, crecimiento económico, INEGI No da para bajar desempleo e informalidad: Juan Sherwell (Zenyazen Flores) El crecimiento económico no termina de aterrizar en una recuperación sustancial del mercado laboral, pues aunque el Producto Interno Bruto (PIB) se elevó 4.6 por ciento en el primer trimestre, el avance "ya no da" para hacer frente al boom poblacional, reducir la informalidad y bajar el desempleo, que en años recientes se ha estacionado en tasas de 5 por ciento en promedio. O sea que si se quiere crear más de un millón de plazas anuales para los desocupados y quienes se van incorporando al mercado laboral, forzosamente la economía debe crecer un mínimo de 5 por ciento anual en los próximos años, mientras permanezca la pirámide poblacional liderada principalmente por los jóvenes. Especialistas económicos señalan que pese al crecimiento "muy bueno" que registra la economía, México está más cerca de cerrar el año con un repunte de entre 3.5 y 4 por ciento en promedio, debido a la incertidumbre financiera proveniente de Europa, a un avance económico lento en Estados Unidos, volatilidad en el tipo de cambio y precios inestables de los alimentos.

P.C. crecimiento económico, desempleo, PIB Crisis financiera se transformó en parálisis económica Gabriela Chávez / Finsat GUADALAJARA, Jal., 17 de mayo.- La crisis financiera internacional se transformó en parálisis económica, y hoy se manifiesta en desocupación, en particular entre los jóvenes, cosa que es especialmente delicada, porque estamos hablando del futuro de la sociedad. "Estamos cortos en crecimiento, empleo y confianza en las instituciones." José Ángel Gurría Treviño, secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), añadió: "Hay más de cien millones de personas" sin trabajo "sólo en los países del G-20. Se necesitan como 21 millones de empleos para recuperar el nivel que había antes de la crisis". Falta "mucho por hacer".

P.C. crisis, OCDE, economía mundial Sector turismo, clave para enfrentar crisis de empleo Zenyazen Flores La promoción del trabajo decente en el sector turismo es clave para enfrentar la crisis mundial de empleo, que ha causado la pérdida de millones de puestos, con un impacto especial en los jóvenes, dijo Elizabeth Tinoco, directora regional de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) para América Latina y el Caribe. Basados en recientes estimaciones de la OIT, en el planeta hay más de 77 millones de jóvenes sin empleo. Ahora bien, advirtió, "para muchos jóvenes en todo el mundo un empleo en el sector turismo constituye la puerta de entrada a su vida laboral...".

P.C. turismo, desempleo, crisis Fortalecimiento de la seguridad alimentaria, la prioridad: Sagarpa (Héctor A. Chávez Maya) Las recomendaciones que se desprendan de la Segunda Reunión de Viceministros de Agricultura del G-20 serán un camino para desarrollar e instrumentar estrategias que garanticen el derecho a la alimentación y generen las condiciones para un crecimiento sostenido de la producción agropecuaria mundial. Al inaugurar el encuentro, el titular de la Secretaría de Agricultura, Francisco Mayorga Castañeda, dijo también que la prioridad es fortalecer la seguridad alimentaria en beneficio de la comunidad internacional y sentar las bases para un aumento de la productividad agrícola de manera sustentable hacia el futuro. Destacó la importancia de impulsar esquemas de cooperación para promover la inversión en el sector agroalimentario, mediante el diseño de políticas públicas que apoyen la investigación, innovación y transferencia de tecnología, junto con alianzas público privadas como herramientas de atracción de inversión y creación de capacidades.

P.C. seguridad alimentaria, agricultura, SAGARPA, sector agroalimentario El Reforma Niegan exista plan para salida de Grecia Por Notimex Bruselas Bélgica (18 mayo 2012).- La Comisión Europea (CE) desmintió hoy que exista un plan de contingencia para evitar el colapso de la zona del euro en caso de una eventual salida de Grecia de la unión monetaria. "La CE niega firmemente estar trabajando en un escenario de salida de Grecia de la zona del euro", afirmó el portavoz del Ejecutivo comunitario, Olivier Bailly, en su cuenta oficial en la red social Twitter. Insistió en que el presidente la Comisión Europea, José Manuel Durao Barroso, y el comisario europeo de Asuntos Económicos y Monetarios, Olli Rehn, llevan dos años diciendo que la CE quiere que Grecia permanezca en el euro.

P.C. Comisión Europea, Grecia, unión monetaria, crisis Cae en 29% déficit comercial de España Por AFP Madrid España (18 mayo 2012).- El déficit comercial de España se redujo en marzo un 29.4 por ciento en comparación con el mismo mes de 2011 y se situó en 3 mil 245 millones de euros, anunció este viernes el ministerio de Economía. Las exportaciones aumentaron un 1.2 por ciento, a 19 mil 888 millones de euros mientras que las importaciones cayeron un 4.6 por ciento en el mismo periodo, a 23 mil 133 millones de euros, precisa el ministerio en un comunicado. Desde el inicio del año, el país acumula un déficit comercial de 10 mil 659 millones de euros, un 16.5 por ciento menos que en el mismo periodo del año anterior. En el conjunto de 2011, España redujo en un 11.4 por ciento su déficit comercial, a 46 mil 338 millones de euros, gracias al dinamismo de las exportaciones.

P.C. España, déficit comercial, exportaciones Ven desaceleración en segundo semestre Por Gonzalo Soto Cd. de México México (18 mayo 2012).- El crecimiento de la economía mexicana de 4.63 por ciento en los primeros tres meses del año resulta muy positivo, sin embargo, diversos analistas consideraron que

estos incrementos estarán limitados al primer semestre. Aunque preveía un crecimiento de la economía de 4.9 por ciento en el primer trimestre, la tasa dada a conocer ayer por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) es muy positiva, señaló Gabriel Casillas, economista en jefe para México de JP Morgan. Indicó que el crecimiento registrado por el INEGI responde a una aceleración importante del sector manufacturero del País y a una mejora en la demanda doméstica. La competitividad del sector manufacturero ha mejorado recientemente y se han ganado varios nuevos proyectos, principalmente a China, afirmó, por lo que su empuje ha sido importante para el resto de la economía. P.C. INEGI, crecimiento económico, pronósticos El Universal Restringen agua potable en cinco municipios de Sinaloa Javier Cabrera y Phenélope Aldaz / Corresponsal y enviada | El Universal CULIACÁN. La aguda sequía que azota a Sinaloa ha dejado sin agua a 116 mil pobladores de 14 municipios del medio rural, donde carros cisternas abastecen al día poco más de 19 mil litros del líquido y se prevé que en 15 días se restringirá este recurso en redes domésticas de Culiacán, Guasave, Los Mochis y Mazatlán, las ciudades más importantes de la entidad. El vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Agua Potable y Alcantarillado, José Antonio Pérez, indicó que debido a la sequía este año la escasez de agua potable en las comunidades rurales hizo crisis dos meses antes de lo previsto, por lo que se diseñó un esquema de suministro con "pipas" para mitigar las necesidades de los pobladores. P.C. Sinaloa, agua, recursos naturales Gurría: crisis de Europa no se resiente en México Julián Sánchez / Enviado | El Universal GUADALAJARA, Jal. — México está lejos de resultar afectado de la crisis que viven países de Europa como Grecia y España. "Esta en otra dimensión, con crecimiento al 4%, diría que casi en otro planeta", sostuvo el secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), José Angel Gurría. Durante la Reunión Ministerial de Trabajo y Empleo del Grupo de los 20 (G-20), que hoy concluye, Gurría subrayó que México es uno de los países que tiene el mejor desempeño económico en los países de la OCDE. "Esto incluye crecimiento. Acabamos de tener cifras de 4.6% del último trimestre, también cuando estamos con cero en la zona del euro, 0.2% con toda Europa y de 2% o 2 y medio con Estados Unidos". P.C. Europa, crisis Suman 40 millones internautas mexicanos Hugo Arce Barrueta | El Universal Aun cuando ha habido un avance considerable en el uso de internet así como en el número de usuarios en México, existen muchos obstáculos a vencer, como la falta de infraestructura para brindar conexiones y la falta de una cultura digital en los mexicanos, consideró Renato Juárez, vicepresidente de Investigación y Mercados de la Asociación Mexicana de Internet (Amipci). En el marco de la celebración del Día Mundial de Internet, que se llevó a cabo ayer en Guadalajara, el directivo explicó que vamos por buen camino, no obstante, todavía falta que tanto gobierno como empresas privadas y usuarios construyan las vías necesarias para que internet esté al alcance de todos. P.C. internet, tecnología Crecimiento al alza, revela Inegilxel Yutzil González | El Universal La actividad económica nacional del primer trimestre fue 1.31% superior a la reportada en el último trimestre de 2011, de acuerdo con cifras desestacionalizadas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El dato fue mejor del avance trimestral de 1% esperado por analistas. Por componentes, las actividades primarias o agropecuarias fueron mayores en 2.41%, las secundarias o industriales en 1.46% y las terciarias o servicios en 0.78% frente al trimestre previo. P.C. INEGI, crecimiento económico El G-20 pugna por reducir el desempleo Julián Sánchez Enviado GUADALAJARA, Jal. — Los ministros de Trabajo integrados al Grupo de los 20 (G-20) y cinco invitados más, acordaron revertir con acciones conjuntas, el "inaceptable" índice de desocupación en esas naciones que suman más de 100 millones de desempleados. Establecerán ante esa realidad, en la cumbre de mandatarios del G-20 en junio próximo en Los Cabos, Baja California, la concreción de tareas para superar la "debilidad" en la materia y crear al menos 21 millones de fuentes laborales, sólo para recuperar la tasa que se tenía antes de la crisis de 2008 y 2009. Representantes de los sectores empresarial y sindical, coincidieron en el marco de la Reunión de Ministros de Trabajo y Empleo del G-20 que será clausurado hoy por el presidente Felipe Calderón, en que se debe caminar en conjunto, pues de lo contrario serán infructuosos los esfuerzos que se hagan de manera aislada ante la situación de la economía global que permanece incierta e inestable. P.C. G-20, desempleo El Economista México da primeros pasos hacia banca del futuro llse Santa Rita y Edgar Huérfano / El Economista Se esperaba para mayo, pero la banca por televisión o TV Banking llegó a Perú unas semanas antes. Scotiabank, en alianza con Samsung, presentó el primer servicio de transacciones bancarias a través de televisores con conexión a Internet, consignó recientemente PaymetMedia.com, revista especializada en medios de pago en Latinoamérica. Éste es sólo un ejemplo de lo que se cuece al interior de los bancos a nivel internacional para facilitar a los clientes de la banca la realización de sus operaciones. Hoy, México apenas da sus primeros pasos: comenzó con el desarrollo de aplicaciones para smartphones, con el fin de que los usuarios pudieran acceder a su portal y hacer operaciones por medio del teléfono celular. Más recientemente avanzaron a la plataforma para hacer transferencias de dinero a través de envío de mensajes SMS. Éstos son los avances de vanguardia, todavía muy lejos del TV Banking, y son pocos los bancos que ya cuentan con ambas alternativas. P.C. sistema financiero, sector bancario Índice de principales acciones europeas toca mínimo de 5 meses Reuters París- Las acciones europeas cerraron este viernes en rojo, con uno de sus índices claves en su mínimo de cinco meses, debido a los crecientes temores sobre la capacidad de España y Grecia para manejar su deuda y reparar la compleja situación de su sector bancario. El índice FTSEurofirst 300 cerró con una baja de 1.2% a 969.81 puntos, su mínimo desde diciembre. Eludiendo la tendencia, las acciones del sector bancario anotaron alzas. Los títulos de Banco Santander subieron 2.8% y los de BNP Paribas ganaron 2.9%, ayudados en parte por la especulación del mercado de que podría reinstaurarse una prohibición a las ventas cortas sobre acciones financieras. P.C. sistema financiero, bolsas europeas Brent descende a mínimos de 2012 Reuters Londres - Los precios del crudo caían debajo de los 107 dólares por barril este viernes, incluso hasta el mínimo del 2012, mientras los inversionistas se alejaban de los activos de riesgo por temor a que Grecia abandone el euro. Otro factor que impulsaba la caída del petróleo era una rebaja de calificación de 16 bancos españoles por parte de Moody's. A las 0849 GMT, el crudo Brent perdía 59 centavos a 106.90 dólares tras descender más temprano al mínimo del año, de 106.40 dólares. El crudo estadounidense perdía 7 centavos a 92.49 dólares por barril. "El factor principal sigue siendo lo que ocurre en Europa, con las rebajas de los

bancos españoles, y un sentimiento muy negativo hacia las inversiones de riesgo", dijo Eugen Weinberg, analista de Commerzbank en Fráncfort. P.C. Brent, crudo, petróleo, precios Zona euro tiembla; bolsas se desploman Ana Valle / El Economista Las plazas bursátiles alrededor del mundo volvieron a teñirse de rojo. Esta vez las agencias calificadoras acapararon los reflectores a la espera de que Moody's degradara a algunos bancos españoles y tras la degradación a Grecia; mientras, desde Estados Unidos tampoco se tuvieron buenas noticias económicas. "Se mantiene complicado el panorama global en los mercados financieros", mencionaron analistas de Actinver en una nota. Finalmente, por la tarde, Moody's confirmó la degradación de 16 entidades financieras españolas, lo que a lo largo de la sesión arrastró al sector 2.5%, caída mayor a la de 1.1% del Ibx-35. Bankia sigue siendo el foco de alerta y, con el desplome de 14% de ayer, hiló nueve jornadas a la baja y un retroceso de 42.3 por ciento. P.C. zona euro, bolsas europeas, crisis Banxico modifica a la alza expectativas de crecimiento Edgar Juárez y Yolanda Morales / El Economista Pese a que el entorno externo sigue siendo un factor de riesgo para la economía del país, el Banco de México (Banxico) modificó a la alza sus expectativas de crecimiento para el Producto Interno Bruto (PIB) en el 2012 y las ubicó entre 3.25 y 4.25%, desde su estimación anterior que se ubicaba entre 3 y 4 por ciento. Esto, a decir del instituto central, se traduciría en la creación de 540,000 a 640,000 empleos formales nuevos. Pero Banxico no es el único que prevé crecimiento para México, ya son cinco las consultorías internacionales que esperan para el cierre del año un alza en el PIB mexicano de entre 3.8 y 4.1%, según el detalle del reporte mensual que realiza LatinFocus. P.C. Banco de México, crecimiento económico, pronósticos Crece 9.7% Inversión Extranjera Directa en 2011 Notimex La inversión extranjera directa en el país sumó 19,439.8 millones de dólares durante 2011, 9.7% más en relación con el año previo, informó el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados. El organismo precisó que la Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado de 2012 estima que el capital del exterior ascenderá a 19,562 millones de dólares en este año y a 20,820 millones en 2013. Si se cumplen esas estimaciones y la inversión externa avanza 0.6% en 2012, se plantean importantes retos para México en aras de impulsar la productividad y competitividad mediante el mercado doméstico. P.C. inversión extranjera directa Crisis europea podría durar dos años más: Alemania APSchaeuble consideró vital que durante la cumbre de fin de semana en Washington, los gobernantes europeos muestren al mundo que actúan con celeridad para contener la crisis que amenaza con frustrar la recuperación económica mundial. En declaraciones en francés a la radio Europe 1, Schaeuble señaló que "dentro de 12 o 24 meses veremos tranquilizarse a los mercados financieros". Schaeuble dijo que los gobernantes de Europa "no fueron lo suficientemente buenos" en los últimos dos años frente a la crisis que ahora parece interminable en Europa. P.C. Europa, crisis, economía mundial FMI analiza impacto de salida de Grecia del euro Yolanda Morales / El Economista La salida de Grecia del euro "no es la solución ideal", pero el Fondo Monetario Internacional (FMI) tiene la obligación de analizarla desde un punto de vista estrictamente técnico, reconoció el vocero del organismo David Hawley. Comentó que en el FMI esperan que se integre el nuevo gobierno en Atenas para retomar las conversaciones sobre el programa del rescate financiero internacional. Desde Washington, en una transmisión remota, el funcionario destacó que el Fondo esperará ponerse en contacto con el nuevo gobierno que emane de las elecciones griegas que se efectuarán en junio 17. P.C. FMI, Grecia, zona euro, crisis España confirma recesión tras retroceso en el PIB AFPEI Producto Interno Bruto (PIB) de España cayó 0.3% en el primer trimestre del año con respecto a los últimos tres meses del 2011, cuando también se registró un retroceso similar, lo cual confirma que el país volvió a entrar en recesión, según cifras definitivas publicadas el jueves. Estos números son idénticos a los datos provisionales emitidos el 30 de abril y demuestran la difícil situación económica de España, que cuenta con una tasa de desempleo que alcanza ya 24.44 por ciento. En un comunicado, el Instituto Nacional de Estadística (INE) explicó que la demanda nacional (como el consumo de los hogares y el gasto público) tuvo un efecto negativo sobre el crecimiento, en un momento en que España ha adoptado severas medidas de austeridad. P.C. España, recesión, crisis La Jornada Defiende la CNBV ley que permite a filiales mandar utilidades al extranjero Roberto González A., Israel Rodríguez y José A. Román Acapulco, Gro., 17 de mayo. La permanencia de la regulación que deja en libertad a las filiales de bancos extranjeros de remitir parte de sus utilidades a las matrices "es vital", aseguró este jueves Guillermo Babatz Torres, presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), al hablar ante los directores y presidentes de todas las instituciones financieras que operan en el país. Es indispensable que el sistema bancario mantenga elevados excedentes de capital, en particular ante la acelerada expansión del crédito que se espera para el futuro, expuso Babatz durante la inauguración de la 75 Convención Bancaria. P.C. sistema financiero, convención bancaria 75 Convención Bancaria Roberto González Amador e Israel Rodríguez J. Acapulco, Gro., 17 de mayo. Como una "práctica normal en el sistema de libre empresa" consideró este jueves Jaime Ruiz Sacristán, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), la transferencia de utilidades que realizan las filiales de instituciones extranjeras a sus matrices. "No puedo calificar el pago de dividendos con esa frase", respondió al ser interrogado respecto a la afirmación hecha hace dos semanas por Banorte "el tercer banco del sistema", que acusó a los bancos extranjeros que operan en México de estar "ordeñando el país". P.C. sistema financiero, convención bancaria Recortan a Grecia y España nota crediticia Afp Madrid, 17 de mayo. El temor a que Grecia salga de la zona euro y las señales financieras preocupantes que envía España, cuyo gobierno trata de evitar un plan de rescate internacional, provocaron este jueves nerviosismo en los mercados e incertidumbre en la unión monetaria, que derivó en la rebaja de la agencia Fitch a la calificación griega y de Moody's a bancos españoles. Las señales más preocupantes proceden de España, que oficialmente confirmó su entrada en recesión al contraerse 0.3 por ciento el producto interno bruto (PIB) entre enero y marzo, tras una caída idéntica en el trimestre anterior. A eso se suma la situación del sistema bancario de la cuarta economía de la zona euro, que genera las mayores dudas en los inversores por su exposición a los activos dudosos en el sector inmobiliario. P.C. Grecia, España, sistema financiero, crisis México no se contagiará de la crisis de Europa: jefe de la OCDE Patricia Muñoz Ríos Guadalajara, Jal., 17 de mayo. México no tiene el riesgo de contagiarse de la crisis que registran algunas naciones europeas como Grecia o España. "Nuestro país está en otra dimensión, con

crecimiento de 4 por ciento; diría que está casi en otro planeta”, señaló ayer el secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José Angel Gurría. En el primer día de sesiones de la Reunión de Ministros de Trabajo y Empleo del G-20, Gurría indicó que México es uno de los países “con mejor desempeño” de la OCDE, y aseguró que incluso nuestro país tiene mayor crecimiento que la zona euro. P.C. OCDE, crisis El País El miedo a Bankia es el miedo a España Miguel Jiménez Madrid 18 MAY 2012 - 00:37 CET220 ¿Es viable Bankia? ¿Es solvente España? Nunca había estado tan conectado el miedo a que la respuesta a esas dos preguntas sea negativa. Bankia es una metáfora de la crisis española. Su balance tiene las heridas del estallido de la burbuja inmobiliaria, la recesión y el paro. Esas heridas, unidas a la chapucera actuación del Gobierno para relevar a su presidente y proceder a la nacionalización de su matriz, BFA, han metido el miedo en el cuerpo a ahorradores e inversores. Y el riesgo de que el agujero de BFA sea solo una parte del agujero del sector financiero español asusta a los mercados. Ese miedo provocó ayer que las acciones de Bankia llegaran a desplomarse en Bolsa hasta un 29%, aunque al final redujesen sus pérdidas al 14%. Y ese mismo miedo, aderezado con las dudas sobre las comunidades autónomas y con el riesgo de ruptura del euro por la parálisis política griega, llevó a la prima de riesgo de la deuda española a acabar el día con un nuevo máximo al cierre de 490 puntos básicos. P.C. sistema financiero, crisis, deuda Bruselas niega que trabaje en un plan de contingencia por si Grecia sale del euro Agencias Bruselas 18 MAY 2012 - 14:36 CET21 La Comisión Europea asegura que no está estudiando escenarios ante una posible salida griega del euro, desmintiendo así unas palabras en ese sentido del comisario de Comercio, Karel de Gucht. “La CE niega firmemente estar trabajando en un escenario de salida de Grecia”, señaló a través de su cuenta oficial en Twitter el portavoz del Ejecutivo comunitario Olivier Bailly. La Comisión salió así al paso del revuelo causado por unas declaraciones de De Gucht, quien en una entrevista publicada hoy por el diario belga De Standaard asegura que tanto servicios de la Comisión como del Banco Central Europeo (BCE) “estudian escenarios de emergencia” ante una hipotética salida griega de la moneda única. P.C. Grecia, crisis, zona euro El sector exterior y la obra pública hacen caer el PIB un 0,3% en el primer trimestre Alejandro Bolaños Madrid 17 MAY 2012 - 19:19 CET23 La economía española entró en recesión en el primer trimestre, con una caída del 0,3% en el PIB, calcada a la que experimentó en los meses finales de 2011. Hasta aquí, todo conocido. Lo que desvela la nueva entrega de la contabilidad nacional trimestral, publicada este jueves por el Instituto Nacional de Estadística (INE), es cómo se llegó a ese resultado. Un primer vistazo deja una lectura paradójica: el deterioro es, en todos los indicadores de la demanda, menor que en el trimestre pasado. Lo que explica un resultado tan negativo es la composición del sector exterior: la mejora en las importaciones (del -6,5% al -1,3%) ha sido mucho mayor que en la exportaciones (-1,6% al -0,9%). De modo que la aportación del sector exterior, única fuente de crecimiento en el PIB en los últimos años, se ha reducido. P.C. PIB, crisis, recesión, INE